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— Герценовский университет на два коро‑
навирусных года (2020 и 2021) стал центром 
проведения Международной математической 
олимпиады для школьников. Это позволило 
привлечь внимание мирового математическо‑
го сообщества?

— Безусловно, да. Потому что впервые в мире 
одна и та же страна, один и тот же город и вуз 
приняли олимпиаду дважды подряд. Это сви-
детельство того, что в трудный 2020 год, когда 
все работали дистанционно и иногда сутками, мы 
настолько блестяще себя проявили, что Герценов-
скому университету после отказа США доверили 
провести олимпиаду и на следующий год. Герце-
новский университет заслужил это право. Только 
на моей родной кафедре (помимо Вашего покорно-
го слуги, который являлся координатором и стар-
шим координатором на четырёх Международных 
олимпиадах и много лет руководил подготовкой 
сборных России, СССР, Казахстана, Азербайд-
жана) работает профессор Николай Алексеевич  
Широков — обладатель золотой медали олимпиа-
ды 1967 года. Заведующий кафедрой Виктор Дми-
триевич Будаев — серебряная медаль олимпиады 
1973 года.  Такое очень ценится.  

— Российская сборная тогда, в 2020 и 2021 
году, показала блестящий результат — вто‑
рое место в мире. Сейчас баллы российских 
участников не учитываются в неофициальном 
командном зачёте, но ребята демонстрируют 
высокие индивидуальные результаты. Какова 
здесь роль наставников — индивидуальных 
тренеров и тренеров сборной?

— Дело в том, что у нас было семь лет прова-
лов, когда мы выкатились за пределы первой де-
сятки, а в олимпийском медальном (не в общем 
зачете) были вообще на 20-м месте. Тогда я, Мак-
сим Пратусевич и Иван Ященко обратились к по-
мощнику Президента Андрею Александровичу 
Фурсенко с тем, что Россия теряет ведущие по-
зиции и необходимо прекратить это позорное 
скатывание вниз. В итоге главным тренером был 
назначен Кирилл Сухов — мой воспитанник,  
молодой и амбициозный тренер, сам — обладатель 
золотой медали ММО, ныне — аспирант РГПУ  
им. А. И. Герцена. Помимо заслуг индивидуальных, 
заслуг личных тренеров, он вложил очень мно-
го сил в подготовку ребят. Поэтому второе место 
в этой ситуации надо расценивать как колоссаль-
ный труд тренерского штаба сборной страны. Вто-
рое место — безусловный успех, после китайцев, 
которые набирают команду из 1,5 млрд человек, 
а ресурсы России в 10 раз меньше.

За то время, которое было у тренерского штаба, 
они отобрали команду из хорошо обученных детей 
и привели их в боевую форму. При этом личный тре-
нер никуда не уходит. Даже на сборах я постоянно 
слежу за своими учениками. Задача тренера сбор-
ной — не учить, а вывести на пик формы и подве-
сти к олимпиаде в хорошем психологическом со-
стоянии. Насколько это трудно? Очень. Во-первых, 
должна быть психологическая совместимость, она 
не всегда бывает даже у хорошего тренера. Во-вто-
рых, это уникальная специальность, ей не учат. 
Это тяжелый труд. Учиться приходится на ошиб-
ках, знать свой предмет на высоком уровне.  Нужен 
профессиональный авторитет и его надо каждый год 
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поддерживать. Необходимо психологическое виде-
ние ситуации, знание медицины, физиологических 
особенностей организма школьника в разном воз-
расте. Отдельно — это психология девочек. Потому 
что они развиваются с разной скоростью в разном 
возрасте, а Питер — это место, где часто бывают 
сильные девушки. 

— Такие ребята как Максим — кто они? 
Одарённые свыше? Генетические уникумы?     
Влюбленные до безумия в математику?

— Мы называем их одарёнными, думая, что они та-
кими родились. А родились они всего лишь способ-
ными и оказались мотивированными. Одарёнными 

их называют, когда приходят первые успехи. Я не лю-
блю слов «гений», «талант». Да, бывают гениальные 
от природы люди, которых мало кто научит и мало 
кто испортит, но в большинстве эти ребята — типич-
ный продукт многолетней работы. Берётся человек, 
имеющий способности и желание учиться, ему соз-
даётся мотивация, желание много работать. На са-
мом деле, это приспособленные к усиленной рабо-
те, мотивированные люди.  

— Последние годы ребята из российских 
вузов получают высокие места в студенческих 
олимпиадах. Это звенья одной цепи?     

— Да, потому что студенческая сборная страны 
состоит из олимпиадников. Это звенья цепочки рабо-
ты с особо одарёнными и мотивированными школь-
никами на протяжении многих лет.

— Какие шаги сейчас предпринимаются 
для того, чтобы перспективные ребята остава‑
лись в стране?

— Во-первых, скажем честно, что до сих пор ма-
тематическое образование на уровне бакалавриата 
у нас лучшее. И, безусловно, свидетельством тому 
является то, что на наш петербургский факуль-
тет математики и компьютерных наук поступают 

Я НЕ ЛЮБЛЮ СЛОВ «ГЕНИЙ», 
«ТАЛАНТ». ДА, БЫВАЮТ 
ГЕНИАЛЬНЫЕ ОТ ПРИРОДЫ 
ЛЮДИ, КОТОРЫХ МАЛО КТО 
НАУЧИТ И МАЛО КТО ИСПОРТИТ, 
НО В БОЛЬШИНСТВЕ ЭТИ 
РЕБЯТА — ТИПИЧНЫЙ ПРОДУКТ 
МНОГОЛЕТНЕЙ РАБОТЫ.  

лицея работе учителя с сильными школьниками 
и занимаются с кружками и профильными класса-
ми. Часть занятий последние десятилетия мы про-
водим для студентов в «боевой обстановке» в лицее. 
Многие преподаватели лицея и матцентра работают  
и на нашей кафедре. Скажем, Мария Евгеньевна Сус-
лина — старший преподаватель нашей кафедры, Дмит- 
рий Александрович Павлов — ассистент кафедры, 
аспирант. И таких примеров было довольно много.

Среди результатов такой подготовки, например, 
лучший молодой учитель России Алексей Турчин, 
впоследствии руководитель центра образователь-
ных программ в «Сириусе». Многие учителя сдела-
ли успешные карьеры, стали высокими профессио-
налами. Ну и наконец, в Герценовском университете 
создан научно-исследовательский институт по ра-
боте с одарёнными школьниками. Будем надеять-
ся, что в институте мы сможем создать методики 
и тиражировать их для школ города и всей стра-
ны. Город и страна в этом очень заинтересованы. 
К сожалению, пока институт не заработал в полную 
силу, а годы уходят и кадры стареют, нужны новые  

победители международной олимпиады. В том 
числе и из других городов. Мы начинаем проигры-
вать не в бакалавриате, а в аспирантуре и в рабочих  
местах. За рубежом стипендия аспиранта такова, 
что человек может на неё жить, пусть и скромно — 
содержать семью и, главное, не отвлекаясь на зара-
ботки, заниматься наукой. Наша аспирантская сти-
пендия не позволяет даже снять полноценное жильё. 
Едут за границу потому что там им лучше условия. 
Вот в чём проблема. Пока у нас не будет достойных 
стипендий аспирантам, достойно оплачиваемых 
позиций молодых учёных, мы будем терять людей. 
И единственный выход — это «производить» их в та-
ких количествах, чтобы несмотря на отъезд, кто-то 
оставался здесь. Это тяжёлая задача — как оставить 
в стране лучших?

— В какой сфере Вам бы хотелось видеть 
своих учеников?

— В чистой и прикладной математике, програм-
мировании, анализе данных, теоретической физи-
ке... На Западе многие востребованы в финансовых 
конторах — колоссальные деньги, там хорошо пла-
тят, но при этом там интеллектуальная работа. Люди 
зарабатывают деньги своим умом, но не в сфере чис- 
той науки. Не всегда складывается так, как хочется. 
Поэтому что надо делать? Платить достойные сти-
пендии аспирантам и зарплаты учёным, которые 
всерьёз занимают наукой. У нас этого нет. Если это 
не изменится — мы обречены.

— Как развивается взаимодействие Герце‑
новского университета, Президентского фи‑
зико‑математического лицея № 239 и Центра 
математического образования?

— Центр математического образования сейчас 
прочно ассоциирован с Президентским лицеем. 
Я замдиректора лицея, директор которого Максим 
Яковлевич Пратусевич — мой ученик, с ним мы вме-
сте работали в матцентре. Я его привлек студентом, 
он работал у меня ассистентом, напарником. Не-
сколько лет мы с лицеем ведём совместные програм-
мы, в рамках которых часть студентов учится на базе  

С. Е. Рукшин  
и М. Я. Пратусевич, 
директор 
Президентского 
ФМЛ № 239, 
доцент кафедры 
методики обучения  
математике  
и информатике.

С. В. Тарасов,  
ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена  
вручает,  
С. Е. Рукшину 
памятную медаль  
к 225-летию вуза. 
Июль 2022 г.

У НАС ЕСТЬ ПРОСЬБЫ 
ОТ БЫВШИХ РЕСПУБЛИК 
СССР О ПОМОЩИ  
В ПОДГОТОВКЕ КОМАНД. 
ЭТО КРАЙНЕ ВАЖНО 
ДЛЯ СТРАНЫ. ПОТОМУ 
ЧТО РОСТ АВТОРИТЕТА 
РОССИИ СВЯЗАН ИМЕННО 
С НАКОПЛЕННЫМ 
ПРОМЫШЛЕННЫМ, 
НАУЧНЫМ  
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ПОТЕНЦИАЛОМ. 

ИНТЕРВЬЮ    СЕРГЕЙ РУКШИН ИНТЕРВЬЮ

— В 2020 году Ваш ученик Максим Турев‑
ский получил серебро, в 2021 и 2022 году — 
золото. Причём в 2021 году он стал вторым  
в мире. В Вашей практике — это рекорд?

— Нет, это не рекорд. У меня были люди, кото-
рые трижды набирали по 42 из 42. Первая трёхкрат-
ная золотая победительница ММО Женя Малинни-
кова имела: 41, 42, 42. Но по нынешней трудности 
задач решить в 2021 году, хоть с и недочётами, все 
задачи смогли только двое — один китаец и Мак-
сим. Поэтому это большой успех для Максима и ра-
дость для меня.
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поколения специалистов по важной для страны уни-
кальной специальности — работа со школьниками, 
одарёнными в области математики, точных и есте-
ственных наук.

Матцентр должен внести вклад в колоссальную 
программу международного сотрудничества. У нас 
есть просьбы от бывших республик СССР о помощи 
в подготовке команд. Это крайне важно для страны. 
Потому что рост авторитета России связан именно 
с накопленным промышленным, научным и педа-
гогическим потенциалом. И то, что сейчас русско-

язычные программы образования востребованы 
в Средней Азии, особенно в Узбекистане, — это 
важнейший фактор геополитического развития. 
И в нём Герценовский университет тоже при-
нимает активное участие. Об этом и я, и ректор  
Сергей Валентинович Тарасов недавно говорили на 
пленарном заседании Международной конферен-
ции Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ в Тав-
рическом дворце. Образовательный потенциал рус-
ского языка вместе с опытом преподавателей РГПУ  
им. А. И. Герцена привлекли внимание многих участ-
ников конференции.

Я ОЧЕНЬ НАДЕЮСЬ, ЧТО МОЛОДЫМ ПЕДАГОГАМ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ЗВАНИЯ, 

НАГРАДЫ И ПРЕМИИ ПРИДУТ РАНЬШЕ. НЕ ПОТОМУ ЧТО 
ИХ НАДО БАЛОВАТЬ, А ПОТОМУ ЧТО НАГРАДА ДОЛЖНА 
ПОЗВОЛЯТЬ ЧЕЛОВЕКУ, КОТОРЫЙ ЕЁ ЗАСЛУЖИВАЕТ, 
СДЕЛАТЬ БОЛЬШЕ И ПРИНЕСТИ БОЛЬШУЮ ПОЛЬЗУ 

ОБЩЕСТВУ, РАБОТАЯ В ЛУЧШИХ УСЛОВИЯХ, КОТОРЫЕ 
ОН ЗАСЛУЖИЛ.

С. С. Кравцов, 
Министр 
просвещения РФ 
вручает,  
С. Е. Рукшину 
нагрудный знак 
«За верность 
профессии».  
Март 2023 г. 

— Был ли в Вашей жизни учитель или 
наставник, который помог Вам понять, что 
математика — это Ваше призвание?

— Я попал в орбиту кружков по нынеш-
ним меркам поздно — за полтора года до окон-
чания школы. Я жил тогда в Пушкине. Не за-
нимаясь ни в каких кружках, в седьмом классе 
я получил на городской олимпиаде диплом тре-
тьей степени. Тогдашний руководитель кружка 
Дворца пионеров, обладатель «золота» междуна-
родной олимпиады Валерий Павлович Федотов, 
которого я считаю своим учителем, тоже жил 
в Пушкине. Поскольку ему надо было из горо-
да ездить в Пушкин, он решил посмотреть, нет 
ли какого-нибудь школьника-попутчика, чтобы 
ему было нескучно после занятий одному ездить 
в электричке. И ему сказали, что в 30-ю школу 
поступил мальчик из Пушкина, но у него дости-
жения невеликие. Так, в кружок я попал в сере-
дине 9-го (по нынешним меркам 10-го) класса 
и этого хватило, чтобы к концу учебного года 
получить диплом первой степени  на городской 
олимпиаде. Мой учитель, которому я обязан 
судьбой, — Валерий Павлович Федотов.

И математика, и тематика исследований, и ве-
дение кружков — это судьба. А судьбой я обязан 
своему учителю. Я ведь собирался быть чистым ма-
тематиком, а Валерий Павлович меня втянул в пре-
подавание, потому что по окончании целевой аспи-
рантуры он должен был уехать в Петрозаводск. Его 
спросили, кто может вести кружки? Он сказал: 
«У меня есть замечательный ученик Сергей, но ему 
нет 18-ти лет». А тогда ведение занятий у школьни-
ков — это означало ответственность за их жизнь 
и здоровье. Я оформился лаборантом и начал пре-
подавать. А когда исполнилось 18, уже стал офи-
циально преподавателем. И ему же я обязан тем, 
что начал учить... учителей. Я закончил школу  
в 16 лет, а свою первую лекцию ведущим учите-
лям города прочитал, когда мне не было 17-ти.  
Когда Валерия Павловича в ЛГИУУ (ныне АППО) 
спросили, кто же будет читать лекции учителям 
по подготовке школьников к олимпиадам, он и там  
назвал мою фамилию. Меня нашли по телефону 
и спросили, могу ли я прочесть на какую-то тему 
лекцию? Я сказал, что в принципе могу. И мне пред-
ложили приходить такого-то числа по такому-то 
адресу. Я пришёл и чуть не упал — там была таблич-
ка на здании: «Ленинградский городской институт 
усовершенствования учителей». Надо так надо. 
Я поднялся в кабинет, мне сказали: «Сегодня Вы 
у нас прочитаете лекцию на такую-то тему». Я вошёл 
в аудиторию, а там сидели ведущие учителя города. 
Лекцию я прочёл успешно. Мне заплатили, учителя 
остались довольны. С первого курса благодаря Фе-
дотову я втянулся в чтение лекций учителям и мно-
го лет читал учителям в этом институте и район-
ных методических кабинетах. Это дало мне такую 
практику, после которой я уже не боялся никакой 
аудитории. Потому что у меня был хороший опыт: 
оказаться студенту-первокурснику перед глазами 
и строгой критикой лучших учителей города, ко-
торые одобрили начало моей педагогической дея-
тельности, — это трудная, но хорошая школа. Такая 
оказалась судьба: случайная рекомендация и же-
лание заработать что-то кроме стипендии приве-
ли к тому, что я всю жизнь занимался и чистой ма-
тематикой, и преподаванием.

— Изменилось ли что‑то в Вашей работе 
после того, как Вы получили звание Народно‑
го учителя?

— Ничего не изменилось. К сожалению, награды 
и звания, три премии Президента пришли ко мне 
очень поздно. Если бы они пришли в 80-х – начале 
90-х, я бы мог, работая в лучших условиях, гораз-
до больше сделать для города и страны. Но, когда 
награды приходят поздно, они уже ничего не меня-
ют. Я очень надеюсь, что молодым педагогам допол-
нительного образования звания, награды и премии 
придут раньше. Не потому что их надо баловать, 
а потому что награда должна позволять человеку, 
который её заслуживает, сделать больше и прине-
сти большую пользу обществу, работая в лучших 
условиях, которые он заслужил.

— Как привить ребёнку любовь к математи‑
ке и нужно ли её прививать?

— Знание математики нужно каждому. А вот лю-
бовь... За любовь надо платить, чтобы потом не рас-
плачиваться. Занятия ребёнка математикой — это 
колоссальный труд, это сочетание мотивации ребен-
ка, поиска педагога, который ему подходит, и помо-
щи семьи.  То, что мои ученики завоевали сотни ме-
далей на международных олимпиадах, то, что у меня 
есть троекратные призёры олимпиады — это всё ре-
корды. Но меня интересует обучение детей математи-
ке. Я учу их думать. Мы специально ищем способных 
детей. Осенью проходит традиционная откры-
тая олимпиада школьников не старше 5-го класса.  
Мы придумали эту олимпиаду в 1992 году, когда ухо-
дили из Дворца пионеров, в котором хотели сделать 
кружки платными, а мы с Максимом Пратусеви-
чем тогда решили, что сохраним кружки бесплатны-
ми. И придумали замечательную вещь — открытую 
олимпиаду. Без предварительного отбора, без ре-
комендаций учителей на неё может прийти любой  
желающий школьник города. А победитель первой 
олимпиады — это уже известный в мире доктор наук, 
один из тренеров сборной страны, мой ученик — 
Фёдор Петров. Поэтому, пока есть силы я набираю 
и буду набирать ребят. Мы всегда рады посмотреть 
на интересующихся математикой детей и, в случае 
проявления малейших способностей и желания 
заниматься, с удовольствием пригласим их к нам  
в Математический центр.

И МАТЕМАТИКА, И ТЕМАТИКА 
ИССЛЕДОВАНИЙ, И ВЕДЕНИЕ 
КРУЖКОВ — ЭТО СУДЬБА.  
А СУДЬБОЙ Я ОБЯЗАН 
СВОЕМУ УЧИТЕЛЮ <...> 
МОЙ УЧИТЕЛЬ, КОТОРОМУ Я 
ОБЯЗАН СУДЬБОЙ, — ВАЛЕРИЙ 
ПАВЛОВИЧ ФЕДОТОВ.
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